



## EDITO

Chers amis,

Après 26 ans de présence au sein de Marins Sans Frontières et 19 ans de présidence, je transmettrai, à la fin de l'année, la barre de l'association à celui que le prochain conseil choisira parmi ses administrateurs.

En cette occasion, je tiens à vous exprimer toute ma gratitude et mes remerciements pour la confiance que vous m'avez accordée, et pour le soutien sans faille que vous n'avez cessé de nous apporter pour nous permettre de réaliser notre objet social qui, comme vous le savez, est de soutenir les populations isolées par la mer ou par une voie navigable, dans les pays en voie de développement.

Pendant ces années passées ensemble, nous nous sommes investis à Madagascar, au Sénégal, Cambodge et dernièrement en Tunisie. Si pendant ces deux années de Covid, l'association s'est retrouvée en veilleuse par la force des choses, elle a repris, cette année, toutes ses activités.

Le seul souhait que j'exprime en partant, c'est que vous continuiez à entourer de votre confiance et à soutenir Marins Sans Frontières qui fait un travail remarquable.

Votre aide lui est précieuse et plus que jamais nécessaire en ces temps difficiles. Je compte sur vous et je vous en remercie mille fois par avance. Bonnes fêtes de fin d'année, bonne année 2023 à venir pour chacun de vous, encore merci. Bien cordialement,

Jean Ducluzeau,

Président



Pierre de Roquefeuil  
Secrétaire général



Les difficultés liées à la COVID sont, on l'espère, derrière nous en France comme chez les populations que nous aidons : Madagascar, Sénégal, Tunisie, Cambodge. L'année écoulée a confirmé combien notre soutien touche au plus près les populations. En leur nom soyez en remerciés.

Cette reconnaissance, ils ne manquent pas de l'exprimer lorsque nous les rencontrons, parfois les larmes plein les yeux.

Et nous pouvons faire plus. Des pêcheurs malgaches et sénégalais restent sans moyen de sauvetage, des villages du lac Tonle Sap sans transport d'écoliers...

Ne manquez pas de diffuser les actions de Marins Sans Frontières où l'esprit de solidarité du marin motive pour faire toujours plus et mieux. Forte de ses anciens et nouveaux adhérents et donateurs, notre association pourra agir davantage.

Nous comptons sur vous pour 2023. Merci de votre aide.

## NOS ACTIONS



### Cambodge

#### SCOLARISATION ET ACCES AUX SOINS

18 bateaux dont 4 navettes sanitaires relient désormais 8 villages flottants séparés de dizaines de kilomètres sur le lac Tonlé Sap. Ces moyens de transport permettent de :

- **Scolariser quotidiennement 280 enfants** issus de villages précaires grâce à la maintenance des 14 navettes scolaires. 2022 voit la mise en service d'une nouvelle navette scolaire pour l'école primaire du village de Bak Phrea.
- **Transporter les malades. 19 bébés ont été mis au monde** sur les 6 derniers mois au sein du centre de santé local.
- L'intervention du personnel médical a permis de **sensibiliser à la lutte contre la Covid** et aux gestes barrières.
- **Favoriser l'alphabétisation et l'apprentissage** grâce au bateau bibliothèque mis à disposition en partenariat avec l'association SIPAR qui donne accès à des ouvrages sanitaires, sur la biodiversité environnante des familles locales de pêcheurs.
- Permettre ainsi aux embarcations existantes d'**assurer l'activité de pêche** et de subvenir au besoin des populations locales.



Soutenez nos projets  
à venir au Cambodge

Le taux de scolarisation atteint désormais 70% dans la région mais reste toujours nettement inférieur à la moyenne nationale. La mise en service d'une nouvelle navette scolaire permettra de contribuer à réduire les inégalités en termes d'accès à l'éducation.

Découvrez la suite de nos actions aux dos



## J'ENVOIE UN DON

PAR VOIE POSTALE : MARINS SANS FRONTIÈRES 14, RUE GUSTAVE CHARPENTIER 75017 PARIS  
PAR INTERNET : WWW.MARINS-SANS-FRONTIERES.ORG



# NOS ACTIONS ONT BESOIN DE VORE SOUTIEN



## Tunisie FORMER POUR SECOURIR

- **Former et entraîner les pêcheurs locaux à la sécurité maritime** en coopération avec le centre de formation de Madhia. Les communications maritimes et les techniques individuelles de survie ont été enseignées aux formateurs locaux afin de poursuivre les actions sur le terrain.
- **Equiper les populations locales de matériel de sécurité en mer :** semi-rigide zodiac, gilets de sauvetage, moteur hors-bord, combinaisons d'immersion, radeaux de survie, équipements de lutte incendie et radiophonique.
- **Sensibiliser à la sécurité maritime :** le port voisin de Salakta est désormais initié au secours en mer.



- Maintenir le **matériel sanitaire des cabinets de radiologie et dentaire** pour continuer à soigner les populations locales.



## Sénégal SUIVI MEDICAL DES PLUS FRAGILES

- Assurer les interventions des équipes médicales des associations française ANIMA et italienne CPAS mettant à disposition 4 médecins chacune. La pirogue Kassoumaye sur le fleuve Casamance transporte les personnels soignants. Elle **permet l'hospitalisation et le suivi médical des malades.**
- **Renforcer l'activité des équipes obstétriques existantes de 3 maternités de brousse**, celles de Diouloulou Kafoutine et Diogue, avec la mise à disposition, par AMINA, de 5 appareils échographes dont un mobile permettant de se rendre aux endroits les plus isolés. Infirmières et sages-femmes ont pu garantir **la sécurité d'un peu plus de 150 femmes enceintes et de leurs bébés**, grâce à un suivi obstétrique désormais possible.
- Plus de **800 enfants** en milieu scolaire ont bénéficié de **suis et soins médicaux.**
- Transport d'aide humanitaire en cas d'urgence.



Stella au port de pêche de Morondava.

## Madagascar NOUVELLE NAVETTE AU SECOURS D'UNE POPULATION EPROUVEE

- **250 personnes secourues et sauvées** en mer en 2021.
- **Mise en service de la vedette de sauvetage Stella** au port de pêche de Morondava, sur la côte ouest de l'île, ce qui porte au nombre de 5 les vedettes désormais opérationnelles.
- **100 gilets de sauvetage** pour assurer la sécurité de la communauté de pêcheurs de Manajary éprouvée par la sécheresse, la Covid et une série de cyclones dont le plus meurtrier a causé la mort de plus de 120 personnes sur l'île en février dernier.

### Soutenez nos projets à venir au Sénégal

Mettre à disposition des vedettes de sauvetage en mer et aider à la mise en oeuvre de plateformes adaptées à la prise en charges des pêcheurs en difficulté dans les ports de Mbour et Joal-Fadiout au sud de Dakar, ceux-ci étant contraints de s'éloigner toujours un peu plus loin des côtes et ne possédant pas de systèmes de communications efficaces avec les équipes de sauvetage à terre.



### Soutenez nos projets à venir à Madagascar

L'augmentation du nombre de disparus en mer avec notamment le naufrage du navire cargo Francia faisant 85 morts dont 5 enfants et où seuls 50 passagers ont pu être secourus par notre vedette Diva, nous renforce dans la nécessité de poursuivre notre engagement et de mettre à disposition de nouveaux engins de sauvetage.